

Kurzinformationen zur Citizen-Science-Plattform

mit:forschen! Gemeinsam Wissen schaffen

Sie sammeln Insekten, messen Lichtverschmutzung per App oder analysieren Geschichtserzählungen in den sozialen Medien: Zehntausende Menschen beteiligen sich jährlich als Freiwillige an bürgerwissenschaftlichen Projekten in Deutschland. Gemeinsam mit Forscherinnen und Forschern gehen die sogenannten Citizen Scientists ganz unterschiedlichen Fragestellungen auf den Grund.

Was ist Citizen Science?

Citizen Science (Bürgerwissenschaft) bezeichnet einen Ansatz in der Wissenschaft, bei dem Bürgerinnen und Bürger einen Forschungsprozess aktiv mitgestalten oder eigenständig zu Themen forschen. Die Zusammenarbeit mit hauptamtlichen Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern geschieht auf Augenhöhe und kann von unterschiedlicher Intensität sein: Von der Konzeption neuer Forschungsfragen bis hin zur Erheben der Daten gibt es viele Schritte bei wissenschaftlichen Untersuchungen, an denen sich Bürgerinnen und Bürger beteiligen und so neues Wissen schaffen können.

***mit:forschen!* ist eine Online-Plattform, die über Citizen Science informiert und Projekte zum Mitmachen präsentiert.**

Bürgerinnen und Bürger können auf der Plattform Projekte suchen, die ihren Interessen entsprechen. Projektinitiatorinnen und Projektinitiatoren können eigene Projekte einstellen und verwalten. Mehr als [290 Projekte](#) aus einer Vielzahl unterschiedlicher Disziplinen sind bereits auf der Plattform zu finden.

***mit:forschen!* fungiert als aktiver Mitgestalter und Netzwerkknotenpunkt.**

Ziel der Plattform *mit:forschen!* ist es, den Ansatz der Citizen Science in Deutschland bekannter zu machen, Akteure miteinander zu vernetzen und gemeinsam mit der Citizen-Science-Community an der Weiterentwicklung der Bürgerforschung in Deutschland zu arbeiten. Die Angebote der Online-Plattform richten sich sowohl an Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, Projektinitiatorinnen und Projektinitiatoren



als auch an interessierte Mitforschende aller Bildungs- und Altersgruppen. Mit Veranstaltungen wie der jährlichen Fachkonferenz [Forum Citizen Science](#) und der monatlichen [digitalen Mittagspause](#) sowie den [Arbeitsgruppen](#) im Netzwerk bietet die Plattform der Community Raum für Austausch und Vernetzung. Zum Kompetenzaufbau rund um Citizen Science trägt sie mit [Trainingsworkshops](#) und [Leitfäden](#) bei. Seit 2023 zeichnet *mit:forschen!* mit dem [Wissen der Vielen - Forschungspreis für Citizen Science](#) herausragende wissenschaftliche Leistungen in der Anwendung von Citizen Science aus.

mit:forschen! ist ein Gemeinschaftsprojekt von *Wissenschaft im Dialog (WiD)* und dem Museum für Naturkunde Berlin – Leibniz-Institut für Evolutions- und Biodiversitätsforschung. Die Online-Plattform wird seit November 2013 vom Bundesministerium für Bildung und Forschung gefördert.